

市民委員会活動

シリーズ4

市民委員会活動第四回の今回は、桂川をきれいにする会の「桂川のゴミをなくすための有効な方策の検討」活動についてご紹介します。

先進的な事例

①衛生自治会(長野県伊那市)

衛生自治会とは、ゴミなどの衛生問題に専門に対応するための自治会であり、ゴミステーションの管理からはじまり環境に関する活動を中心に実施している。一般の自治会(伊那市では区)も別に存在し、地域活動を中心に活動を行っている。このように住民が主体となつた活動に着目することも必要と考える。

地方自治体のゴミポイ捨て禁止条例制定状況

全国の一九九八年四月一日現在

衛生自治会の構成が、男性中心である点(女性の積極的な参加が必要)

②環境基本条例の制定(長野県飯田市)

飯田市にも、衛生自治会にあたる環境衛生組合が組織されている。一九九七年に飯田市では、市民・企業・行政の責務を明確にした飯田市環境基本条例を制定し、三者が一体となって環境保全への積極的な取り組みを進めている。

③グランドワーク(静岡県三島市)
グランドワークは、英国で発祥

河川環境の美化に関する条例は、「牛津町の河川を美しくする条例」(佐賀県牛津町)、「千代田町

した環境保全活動で、市民・事業者・行政がそれぞれ自発的に参加し、相互のパートナーシップによって問題の解決を図る取り組みがあり、三島市は日本におけるグランドワークの成功事例となっています。河川だけではなく日常的な環境問題にこの機能が働き、理想的な取り組みがなされている。市内中心部を流れる源兵衛川は、かつてほどぶ川同然であったが、今では蛍が生息し市民の憩いの場となっている。

このような事例以外にも「美の条例」と空き缶のデポジット制(神奈川県真鶴町)・罰則規定を有するポイ捨て禁止条例(静岡県天城湯ヶ島町)の取り組み事例についての研究を実施した。

条例の改正と制定

そのほかの仕組みづくり

ゴミの不法投棄を見回したり、ポイ捨て防止の啓蒙活動を行う河川監視員制度の導入をはじめ、グランドワークなどの手法を取り入れ水資源の活用、園域を超えての連携の強化など、より実効性の高い仕組みづくりが必要とされる。

以上検討内容の概要についてご紹介しました。詳細については、報告書が取りまとめられています。

興味のある方は「桂川をきれいにする会」に連絡してみてください。

連絡先 棚田樹授

□ (45) 1964

提
言

の河川・クリークをきれいにする条例」(佐賀県千代田町)があった。県内でみると、六十三市町村で条例が制定されており、他県に比べ特異のケースとなっている。しかし、罰則規定の盛り込まれたものではなく、横並びの感が強い。桂川の実態に接するとき、この条例の効果について疑問を感じざるを得ない。名称についても、市民に理解されやすい創意工夫が必要と思われる。

現状の分析によりポイ捨てが野放しの状態にあり、悪質な投棄に対応できるよう罰則規定も視野に入れた条例の制定が必要となる。